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第一旅游·专访

打造华中第一
争创中国一流

——访湖北玉龙集团公司董事长李祖刚

7月、8月是传统意义上温泉旅游的淡季，而2007年开
发、今年4月刚对外开放的湖北大洪山玉龙温泉欢乐谷，却
以日均5000人的惊人接待量，领先华中温泉旅游市场。玉
龙温泉如何能在温泉淡季突出重围、一枝独秀？上周，湖
北旅游产品郑州推介会现场，湖北玉龙集团公司董事长李祖
刚现场接受了记者的专访。 晚报记者 刘书芝 贾晓娜

突破淡季局限 日均接待旅客5000人
记者：听说7、8月份玉龙温泉欢乐谷生意十分火爆，日均

接待旅客达5000人。作为新开发的温泉景区，又身处华中地
区竞争激烈的温泉旅游市场，面临着7、8月份传统意识里温泉
淡季的严峻考验，玉龙温泉如何能突出重围、一枝独秀？

李祖刚：玉龙温泉欢乐谷2007年开建，今年4月21日刚
开业就迎来传统意义上的温泉淡季。为突破季节带来的局
限及应对市场的挑战，我们积极筹备新项目，打造夏季度假
亮点，开业后首个黄金周就取得日均接待数千人、省内接待
量居首的骄人成绩。6月 1日、7月 1日陆续推出动物表演
园、水上娱乐园及军事拓展的射击项目等，通过随州市首家
动物表演园及水上娱乐园的精彩文艺演出等来吸引游客。

玉龙温泉欢乐谷在前期规划建设中，就定位温泉旅游
为主、多个主题公园强强联合的发展思路，景区整体建设风
格上独具特色，更有千米文化长廊将温泉、餐饮、客房、娱乐
中心巧妙地连为一体。

九大主题公园 满足不同游客需求
记者：玉龙温泉欢乐谷有何特色如此吸引游客？
李祖刚：玉龙温泉是9亿年前火山喷发时形成的温泉，

中国地质大学（武汉）地热开发研究所鉴定发现，含有氡、
氟、钙、镁、硒等多种有益人体的矿物质，是国内罕有的保
健型温泉。玉龙温泉欢乐谷地处大洪山国家级风景名胜
区，大家来后都感觉这儿的空气有点甜，找专家一检测竟
发现，每立方厘米负氧离子含量达3万～6万个，而一般空
气中仅有1200～1500个。

记者：看来这儿很适合度假养生、避暑休闲，不过相关
配套肯定要跟得上，这样人们才能留下来游和玩。

李祖刚：没错。玉龙温泉欢乐谷共有温泉养生园、水
上娱乐园、动物表演园、农耕体验园、军事拓展园、赛马场、
滑雪滑草场、高尔夫练球场、汽车拉力赛场九大主题公
园。温泉养生园传承中西养生理论，带给游客极佳的温泉
体验；水上娱乐园动感十足，让游客体验海岛风情、畅享水
上世界；动物表演园汇集动物世界的精彩表演，妙趣横生；
农耕体验园让游客在山村果园之间感受农家风情；军事拓
展园让游客挑战自然，强健身心。客房高中低端齐全，最
大一幢可住 16人，医生、保安等随行人员均可入住。最便
宜的一晚30元即可，非常适合学生等低消费一族。

20%的优惠 欢迎河南游客来畅游
记者：我们知道这次“湖北旅游产品郑州推介会”，很

多景区都面向河南推出了力度不同的优惠，玉龙温泉欢乐
谷又给郑州市民带来了哪些实惠呢？

李祖刚：马上要进入秋冬季节，温泉市场也将马上步入
旺季。在温泉旺季来临之际，我们真诚邀请河南人到玉龙
温泉欢乐谷来，不管是自驾游，还是自由行，到时大家只需
出示身份证，即可享受每人 110元的优惠价格（原价每人
138元），优惠幅度达20%。

采访最后，谈及将来，李总坦言：“玉龙温泉欢乐谷不
仅要给游客提供一个旅游目的地，还要整合大洪山景区的
旅游资源，振兴随州旅游业的发展和腾飞，让其成为鄂西
文化旅游一颗璀璨明珠。”

做特色经营
建精品景区

——访八里沟景区董事长刘琼莹

“是物都有个性，产品各有不同。八里沟的个性就
是做精品景区，八里沟的特色就是瀑水连天，三层绝
壁。”八里沟景区董事长刘琼莹的这句话，言简意赅、铿
锵有力。在记者的眼中，刘琼莹就是这么一个人，言谈
举止柔中有刚，谋事做事胸有成竹。

确实，八里沟景区这几年在业界声名鹊起，游客接
待量与日俱增，据统计，2008 年游客接待量近 50 万人
次，被誉为“北方水世界，太行山水魂”。

晚报记者 刘书芝 刘箐荔

精品景区 值得期待
秋高气爽的日子，刘琼莹与记者漫步景区，谈起八

里沟的现状和变化，记者由衷地赞叹，但刘琼莹却说，
“不够，做的不够，远远不够，现有景区的成绩都是新的
起点，当下最要紧的工作就是两项，一是完善瀑水连天
景观，打造三层绝壁；二是完善景色与游乐项目一体化
的特色经营，这两项工作抓好了，八里沟景区才能提升
到精品景区的新台阶。”

记者从刘琼莹的言谈中了解到，无水不成沟，
水是景区的血液，景区很早就动手打造水看点，瀑
水连天景观就是瀑潭相接，水势相连，形态各异，渠
式、帘式、叠式、高山式四位一体瀑布蔚为壮观，八
里沟的三层绝壁也是一道独特的风景线，绝壁断壁
如削，四周云雾缭绕，险峻清奇，景致极佳。除了自
然景观外，景区还把梅花鹿、山鸡、猕猴杂耍表演、
高山跳伞、滑翔融于竹林和山花之中，形成一体化
的特色经营。

十年磨一剑 明天更美好
“八里沟景区成为精品景区，真是指日可待呀！那

么，景区还有哪些更远大的目标任务呢？”记者在由衷
赞叹之余，又提出了新的问题。

谈起这个话题，刘琼莹更是侃侃而谈。她说：
八里沟风景名胜区是国家 4A 景区，景区特色是美
在原始，贵在天然。主要景区有桃花渡、山神庙、
羊洲地、红石河等，步移景异，各有所奇。这儿年
平均气温 14 摄氏度，三伏盛夏，午前如春，午后如
秋，夜如初冬，是消夏避暑的好去处。游客常赞赏
其为“观赏原始山水的理想胜地，休闲度假的温馨
家园，回归自然的世外桃源”。八里沟景区十年发
展纲要已经出台，这十年里工作总的指导思想是
让游客来此吃得开心、吃出风格、吃出品位，吃出
特色；月月有策划，天天有活动；玩得开心，玩得刺
激、玩得互动；展示太行人家石文化，打造观光旅
游度假区。

十年的主要任务是：景区达标 5A 级，居住达标
四星级，成为旅游首选和居住首选；完成 100 大中
城市的销售网络，与各大城市旅行社达成长期合
作协议；景区员工实现旅游职业教育，英语普级达
标，接待会讲故事，游客有人引导；年接待游客 100
万人次，人均消费 150 元，年产值 1.5 亿元，成本控
制在 60%以下，事故率为零，全体员工年均工资 3
万元，八里沟群众年均收入 1 万元，率先实现经营
理念、办公、交通、通讯、业务流程传递、生活工作
现代化。

采访结束时，刘琼莹告诉记者：要实现这些目标，
景区领导班子一定要有创新意识、嫁接意识、古为今用
的现代人意识。

十年磨一剑，八里沟的明天更美好！记者坚信。

商业品牌模式
值得业界学习

——访郑州路仕达旅行社总经理路涛

近年来，私家车拥有量的增多和人们出游理念的转
变，使得休闲游、自驾游风生水起，出游时人们对旅行社
的依赖也大大降低。而与此同时，旅行社数量、规模却在
持续增多。为了争夺有限客源，价格竞争已成为诸多旅
行社谋求生存的手段。旅行社如何做才能摆脱低价竞争
的市场梦魇，在凤凰涅槃中获得新生，重新步入健康发展
的快车道？郑州路仕达旅行社总经理路涛的最新感悟很
是值得回味。 晚报记者 刘书芝 贾晓娜

商业模式值得旅游业学习
采访路仕达事出有因，因为听说路仕达已在南阳、三

门峡、洛阳等河南诸多地市设立了分公司，并且在晋城、
长治、运城等省外城市设有自己的合作伙伴。这一系列
举措对于国际大社来说可能算不了什么，但对于地处郑
州的国内社路仕达来说，手笔之大实属少有。

问起为何要这么做，谦虚的路总王顾左右而言他：
“这……不值得说吧？”转移话题之余，路总说：“服务业只
有做大才能做强。同为服务业，旅游业的发展现在已经
远远滞后于商业，缺乏活力。商业的品牌运作模式，如苏
宁、国美、丹尼斯等，值得旅游业学习。早些年郑百文的
倒闭也启示我们，单个的小旅行社将来只会越来越难生
存。走联合之路、靠大船，是小旅行社发展的方向。将来
没有哪家旅行社能不靠联合来发展，联合不仅可以相互
保护，互为支援，联合还可以借智、借力发展。”

见招拆招式竞争有待升级
谈及眼下旅行社之间的竞争，路总坦言：“旅行社当

前的竞争还停留在业务层面进行，有点像开车，大家走
同一条路去同一个目的地，路上的碎砖石、突然闪出来
的行人等，都有可能制约你到达目的地的时间。运气好
一些、经验丰富一些的司机处理突发事件的能力会强一
些，到达目的地的时间会早一些。这种层面的竞争没有
实质的区别，属于见招拆招式的竞争，很在意一城一池
的得失，但看不到未来目标和方向。”

在路总看来，散客化是旅游市场的未来趋势。旅游
企业之间的竞争，将超越传统意义上的产品竞争、服务竞
争、渠道竞争和价格竞争，最终演变为价值层面的品牌竞
争。旅游品牌的关键作用是抢占消费者的心智资源，谋
求消费者的心理认同，影响消费者的选择偏好，使企业竞
争优势最大化。

品牌竞争主导旅游未来发展
说起品牌竞争，路总举了一个很通俗的例子：早些

年温州服装产业链非常发达，做扣子、做衬布、做加工
等，分工非常明确，但再明确大家挣的仍是辛辛苦苦的
一点儿加工费。但有七兄弟却不这么做，他们注册了一
个服装品牌,做设计、做广告、赞助体育做品牌。几年下
来，品牌知名度打出来后，温州很多服装厂都成了它的
加工厂，做品牌赚取的利润比当初做服装可要多得多。
现在的旅游市场有点像当年的温州服装，订票的、做产
品的、做线路的、做导游的等均有，可以说旅游市场现在
不缺工厂，独缺一个“卖场”。路总说：“这是我最近 3个
月的感悟。”路仕达将来不做生产层面，只做流通和品
牌，打造旅游 4S店，减去中间流通环节，降低出游成本，
让游客直接对话景区。

路总认为，旅行社要保持竞争力，关键在于品牌优
势。而品牌创建需要品质为基础，没有品质，品牌建设无
异于空中楼阁。而路仕达的“服务直达你心”，则让其品
牌之路距我们越走越近。


